

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Jueves 23 Mayo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 4.918

## Correspondencias

Madrid 19 de Mayo.

Continúa en pié el conflicto político, sin que hayan adelantado los beligerantes un solo paso desde la tarde del viernes.

Decía en mi carta de ese día:

Si el Sr. Gamazo se rectifica, las cosas seguirán como están; pero si, por el contrario, ahonda más las distancias que le separan del ministro de Hacienda y fustiga al presidente del Gobierno, éste concluirá por lanzarle del partido liberal.

El diputado castellano fué más allá del punto que se había señalado en sus ataques al ministro de Hacienda y en sus censuras al Sr. Sagasta, por consiguiente, nos encontramos hoy, políticamente hablando, en peor situación que hace dos días.

La descomposición del partido liberal es un hecho, y no se necesita ser un lince para ver la caída del Sr. Sagasta en un plazo relativamente breve.

La «conjura», á pesar de los esfuerzos que se vienen haciendo para aplastarla con una votación numerosa, conseguirá el fin que se propone: derribar al Sr. Sagasta y formar un tercer partido.

Para conseguir la primera parte de ese programa, solamente falta la votación de la proposición del Sr. Villaverde, á fin de poder apreciar el valor de los votos contrarios y el de las abstenciones.

Y como la cuestión no es de cantidad numérica, sino de calidad, cuando se haya verificado dicha votación se verá palpablemente si los «conjurados» han obtenido ó no el primer fin que se proponen.

En cuanto á la segunda parte de aquel programa, la formación del tercer partido, proposición ó idea nacida en la tertulia de la rotunda, tiene grandes probabilidades de triunfo, si los conservadores, hoy sus auxiliares indirectos, no les cortan la retirada.

En la «conjuración del despacho», como la llaman los «leales», entran, á lo que parece, los personajes políticos siguientes:

Generales: Martínez Campos, Lopez Dominguez y Cassola; exministros: señores Martos, Gamazo, Sardoal, Tetuan y alguno otro. El Sr. Montero Rios entrará también, si le dan uno de los puestos que solicita, y en cuanto al Sr. Romero Robledo, puede asegurarse que formará con los «conjurados» si ve inmediato el triunfo.

De la actitud de los Sres. Martos y Gamazo, contraria en absoluto á la marcha del gabinete, nadie puede dudar á estas horas; pero no sucede lo mismo con alguno de los personajes citados, y de aquí nace el deseo manifestado por unos y por otros de que siga el debate hasta que los votos de uno y otro bando se hayan asegurado.

Ya dije hace días, y los hechos han venido á confirmarlo, que aunque no lo quisieran unos y otros combatientes el debate sobre el recargo de cereales y harinas se haría político á las primeras de cambio, y así ha sucedido.

La causa de que haya pasado desapercibido para la generalidad el razonado y elo-

cuente discurso del Sr. Nicolau, no es otra que la ya indicada.

De todo se ocupan en el Congreso menos de la cuestión de cereales y harinas; pues, á pesar de discutirse este asunto y de que mañana ó pasado ha de recaer votación sobre él, son muy contados los representantes del Congreso que en sus conversaciones particulares se acuerden de las harinas y de los cereales.

Y es natural que suceda esto, pues, como ya indiqué hace días, la proposición del Sr. Villaverde serviría únicamente para explorar el ánimo de la mayoría, y si el terreno se prestaba, como en efecto se ha prestado, se libraría una batalla política de gran trascendencia.

Hasta ayer tarde no se han enterado de esto algunos de los diputados catalanes que figuran en la mayoría del Congreso.

Se reunieron en una de las secciones y dicen que acordaron votar con el gobierno en vista de que una cuestión esencialmente económica había tomado un carácter eminentemente político.

No creo en la virtualidad de este acuerdo, porque se había ya de algunas abstenciones de diputados catalanes, de dudas y vacilaciones de última hora, y la verdad, no concuerda aquella actitud de ministeriales convencidos por Sagasta, Moret y Castelar, con esta otra de que tengo conocimiento por alguna manifestación personal.

Por otra parte, considero que á los diputados catalanes de la mayoría se les ocurriría ayer un argumento que no tiene vuelta, y es este:

Si pensaban votar la proposición el señor Villaverde por considerarla justa y conveniente para los intereses que defienden en el Congreso aquellos señores, no ha desaparecido la bondad y trascendencia económica de dicha proposición, porque se haya hecho el debate eminentemente político.

Esto tenía que suceder forzosamente en cuanto se levantara un poco la puntería; porque además de los odios personales, de las rencillas fusionistas, de los despachos mal reprimidos y de otras pasiones mundanas, en el fondo de la cuestión de cereales y harinas palpita la idea de librar una batalla contra el libre cambio de los Moret, Rodríguez y demás compañeros de economato, que es hoy el que impera en el actual Gobierno.

Así lo ha entendido el señor Gamazo, pues dicho sea de paso, se hubiera anulado para toda su vida, si en la ocasión presente no mantiene muy alta su bandera, con sus deficiencias, errores y todo lo que contiene el programa.

Que habrá muchas abstenciones en la votación de mañana ó de pasado, cuando sea, no cabe la menor duda; pero también es cierto que el Gobierno ha conseguido algunos votos, con los que no contaba el viernes, haciendo creer á los incautos que solo se trata de una cuestión política, promovida por el despacho de los que no tienen más remedio que apelar á esos recursos para apoderarse de las carteras.

Algo de verdad hay en esto, pero no

vamos ahora á entrar en disquisiciones filosóficas, ni en conjeturas de un orden secundario, cuando se vé desaparecer la jefatura de Sagasta y con ella el partido que nos gobierna.

La unión de los elementos que figuraban en la mayoría es ya imposible, y como es la primera vez que se ha puesto á discusión la jefatura del señor Sagasta, aunque salga triunfante en la votación, no por eso consigue prolongar por mucho tiempo su permanencia en el poder.

Así lo entienden los conservadores, y por eso están hace días arma al brazo y hoy observando los movimientos de las fuerzas beligerantes.

La crisis ministerial, y quizás política, es inminente.

Podrá ó no desarrollarse enseguida de la votación tan deseada; podrá aplazarse para cuando se discutan los presupuestos, por altas consideraciones sociales y políticas; pero la verdad es que el gobierno que preside el señor Sagasta está herido de muerte y no se pasará mucho tiempo sin que caiga del poder, por muchas razones, y entre otras, porque le empujan ya los que fueron sus amigos y á éstos les ayudan los conservadores.

Corre de mano en mano un programa político y económico que se supone convenido y redactado por los jefes de la «conjura».

No lo creo.

Hay en ese programa algo que revela la marca de fábrica, y se consignan en él principios tan contradictorias y bases tan absurdas, que desde luego se observa la mano ministerial que le ha redactado.

«Dicen los» leales «que están apelando á malas artes los» conjurados; pero vista imparcialmente la cuestión, que se ventila los unos y los otros están empleando estos días armas que están prohibidas en las luchas, ardientes si, pero nobles de una política honrada.

Y nadie más que los ministeriales de uno y otro bando, tiene la culpa de lo que sucede, por más que convengamos en que el señor Sagasta es el responsable directo de todo, por haber falseado desde su origen aquella famosa fórmula que confeccionaron para su uso particular los señores Alonso Martínez y Montero Rios, dos leguleyos que tienen fama de sabios experimentados y no son más, que dos grandes sofistas, con muy mala fortuna en lo que se refiere á la política, pero muy aprovechados en el ejercicio de su profesión.

La solución del presente conflicto es la que no se ve hoy, por más que se presenta.

De todos modos, la crisis que se anuncia es la más seria y grave de todas las crisis ocurridas desde fines de 1885 hasta la fecha.

En una palabra: es la crisis de la Regencia, por cuanto puede pasar de ministerial á política, y en este caso probable, pudiera encargarse al señor Cánovas la formación de gabinete.

Y entonces, ¡adiós sufragio y sueños dorados del señor Castelar!

La política de la evolución aparecerá derrotada por los hechos, y Sagasta vencido por su indolencia y quietismo.—C.

Madrid 20 de Mayo.

Desde ayer han cambiado bastante las cosas, á juzgar por lo que dicen los que forman en los cuerpos beligerantes.

La cuestión política vá poco á poco perdiendo el interés de los primeros momentos, y se vé de nuevo aparecer, aunque tímidamente, la cuestión económica que la dió origen.

Si la votación tan decantada se hubiera realizado el viernes, el Gobierno que preside el Sr. Sagasta estaría hoy en completa crisis y la mayoría punto menos que disuelta, á pesar de la superioridad del número.

Pero se han dejado pasar horas y días; se ha dado tiempo á que el gobierno pudiera parlamentar con los disidentes de alguna categoría é importancia en el Congreso; se han tirado cables de la derecha á la izquierda de la mayoría, y lo que siempre sucede, son varios los que, para salvar sus actuales posiciones, se han aprovechado de aquella circunstancia.

Con seguridad, nada puede decirse hoy acerca del resultado del debate.

El cambio que se ha operado en ambos cuerpos beligerantes, en las 24 horas últimas, nos dá la medida de lo que puede esperarse de la mayoría parlamentaria, en cuanto se refiere á la independencia del voto.

Pero ese mismo cambio que se observaba esta tarde á primera hora, nos dá la razón á los que aseguramos, que nadie puede aventurarse á profetizar lo que puede ocurrir en la Cámara hasta el momento crítico de la votación, que será probablemente mañana.

Y la razón es bien sencilla.

Los «disidentes» emplearon dos ó tres días en restar fuerzas á los «leales», y en la noche del viernes llegaron á reunir sesenta ó setenta votos, que, unidos á los conservadores y contadas las abstenciones, hacían una suma respetable.

Los ministeriales, con el Presidente del Consejo á la cabeza, dirigen sus esfuerzos, sábado y domingo á la recomposición de la mayoría, y obtienen algunos votos de los «conjurados», con la promesa de otros que se abstendían antes, de votar contra la proposición del Sr. Villaverde.

Si los trabajos de una y otra parte hubieran concluido, podría ahora decir que tenía ganada la batalla el Gobierno; pero desde las seis de la tarde de hoy lunes, hasta las ocho de la noche de mañana, nadie puede aventurar idea alguna, porque continúan los ánimos muy enconados, y los señores Martos, Gamazo y Cassola, sobre todos los demás conjurados siguen como anteayer, sin ceder á las exigencias del Gobierno.

Los ministeriales aseguraban esta tarde que tienen ya ganada la batalla, añadiendo que al ser rechazada la proposición del señor Villaverde sobre cereales y harinas,

queda resuelto el problema económico, por cuanto se ha de considerar esta votación previa como la afirmación de los planes ó proyectos del ministro de Hacienda.

No lo entiendo yo así, pero al trasladar á las cuartillas esa observación, no hago más que relatar fielmente lo que se dice entre ministeriales.

Le parecerá un absurdo todo esto á todo aquel que medite un poco sobre la cuestión arancelaria, en su relación con los proyectos generales de Hacienda; pero en las filas de los leales no hay que buscar lógica, porque lo que más se aprecian hoy son los votos, y con ellos piensan resolver todos los conflictos.

Por relacionarse con la cuestión anterior, se ha hablado también de las reclamaciones y protestas de las Cámaras de Comercio contra la reforma de la contribución industrial, y se han dicho muy buenas cosas en el salón de conferencias acerca de la teoría de las utilidades que sirve de base á aquellas.

Mañana informarán varios industriales ante la comisión que ha de formular dictámenes, pero ya que llevan por ese lado las corrientes los directores de esta nueva protesta, bueno es que se conozca en provincias la opinión de un diputado de la mayoría, dicha esta tarde en un corro de los pasillos del Congreso.

Señores: no se censan ustedes,—decía,—en hacer creer á nadie que la comisión se va á dejar convencer por los informantes.

Tenemos dos ejemplos bien recientes que prueban todo lo contrario y demuestran palpablemente que las informaciones no producen resultado alguno práctico.

Ni la información agrícola ni la de alcoholes se han tenido en cuenta para nada en la formación de los proyectos de ley que nos han presentado, ni el país en general ha obtenido beneficio alguno, después de los brillantes informes que muchos hemos oído por afición más que por interés.

Por mi parte,—añadió,—que informen todos los industriales y comerciantes de España: no me he de oponer á ello.

Aconsejaría, sin embargo, á las Cámaras de Comercio y centros productores que buscaran votos y no oradores, porque en definitiva hemos de resolver la cuestión de la tributación en la misma forma que la de cereales y harinas: por una votación solemne.

Los despachos telegráficos de la tarde habrán dado cuenta de las sesiones de la Cámara, y supongo que también habrán transmitido la noticia de haberse visto en el Supremo de Justicia la causa seguida al gobernador de Huelva por los terribles sucesos de las minas de Río Tinto.

El Sr. Botella ha pedido la apertura del juicio oral; y el fiscal, el sobreseimiento de la causa.

Veremos la sentencia que da la Sala.

Se hacen grandes elogios de los dos informes, y sobre todos el del Sr. Botella; pero, á pesar de esto, no falta quien suponga á estas horas que la sentencia ha de ser en todo conforme con la petición fiscal.

Si quisiera llenar unas cuantas cuartillas para terminar esta carta con una noticia de fantasía, me haría eco de las versiones que circulan á última hora en el salón de conferencias del Congreso; pero tendría que sacar á plaza de nuevo aquello de la «ola que sube y la marea que baja», de que nos habló «El Imparcial» antes de iniciarse la «conjura» y empezar el debate sobre cereales y harinas.

Así podría relacionar el «oleaje» de esta tarde, con «la subida» y «bajada» de las

opiniones, sin poder concretar la cuestión ni adelantar el resultado de la batalla

Hay, sin embargo, un síntoma que favorece mucho á los «leales» y debe tenerse en cuenta para apreciar el estado actual del asunto.

Ayer y hoy, han llegado á Madrid muchos de los diputados rurales que se hallaban en sus pueblos, y les hemos visto esta tarde ir á saludar á los ministros precipitadamente y tomar órdenes.

Con este motivo, decía un «conjurado» de buen humor á los que estaban en un corro:

—Ya lo están ustedes viendo con sus propios ojos.

—No es que se trate de derrotarnos en buena lid, sino que con el refuerzo de los rurales que han metido en dos ó tres fondos, de lo que se trata es de aplastarnos, dejándonos inutilizados para siempre.

Démosnos por vencidos, y hasta otra.

Como comprenderá el lector, no es posible reducir á términos concretos el estado actual de la cuestión que se discute.

Si se tratara de hechos y razones; de principios y bases de gobierno; de soluciones económicas y de procedimientos administrativos, podríamos resumir brevemente la cuestión y deducir las consecuencias naturales del debate.

Pero se trata de votos, de muchos votos, y el gobierno es hasta ahora el que cuenta con ellos.

Esta es la única deducción lógica que se desprende de todas las conversaciones de la tarde.—Camilo.

#### Hamburgo 13 de Mayo.

Acaba de solemnizarse la inauguración de la Exposición Comercial é Industrial, y me apresuro á hacer constar que á primera vista ha obtenido un éxito brillante y aplauso general. Es escusado añadir que un examen detenido y una apreciación exacta solo podrán adquirirse por estudios minuciosos y después de terminadas las instalaciones. Sabido es que nunca ha habido Exposición concluida en la fecha anunciada para su apertura, y nuestra Exposición no ha querido ser la primera excepción en este particular.

El parque de la Exposición ha sido organizado en un terreno maravillosamente hermoso en su efecto total. Una parte de la antigua y ancha muralla que en días pasados ciñó la ciudad, coronada con árboles frondosos que cuentan siglos enteros de edad, ha subido el hechizo del que dispone el arte moderno si no carece de recursos metálicos, y la varilla mágica del jardinero ha transformado lugares, antes estériles y abandonados, en idilios paraísicos. El terreno montuoso lo bañan en su falda exterior las olas del antiguo foso estratégico, en cuyo claro espejo hoy columpian cisnes majestuosos. Se entiende que no falta tampoco el «Ballon captif», ese moderno requisito de toda Exposición.—C.

#### Telégramas

París 21.—Roma.—Ayer ocurrieron nuevos desórdenes en el Alto Milanésado á consecuencia de las huelgas. Los huelgistas agrarios saquearon con violencia la Casa Consistorial y la casa de un diputado, é invadieron una fábrica de hilados.

El subsecretario de Estado ha enviado instrucciones terminantes al prefecto para la pronta represión de los desórdenes.

La République Française, hablando de la crisis económica de Italia y con motivo del viaje del Rey Humberto á Berlín, manifiesta que Rumanía, Grecia y Espa-

han sustituido á Italia en el mercado francés. Manifiesta igualmente que la opinión pública de Italia rechazada cada día más la política de Crispi que viene á demostrar que el enemigo hereditario no es el gibelino alemán sino el latino francés.

La princesa de Battemberg ha dado esta mañana luz á un niño en Windsor.

Roma.—En Viareggio ha sido saqueada la casa del Alcalde.

### Fraude en el cable de Marsella

Barcelona 22.—Esta mañana una brigada estaba abriendo una zanja en la Ronda de San Pedro, esquina al Paseo de San Juan. Trátase de un fraude que ha sido descubierto en el cable de Marsella. Parece que habían sido colocados unos hilos que comunicaban dicho cable con la red telefónica, para lo cual fué necesario abrir una verdadera mina.

Esta, según los trabajos de excavación que se estaban haciendo, lleva la dirección del Bogatell. El público suponía que la maniobra era hija de los ágios bursátiles. El tribunal se ha constituido en la calle de Ronda y ha empezado á instruir sumario.

### Gacetilla

A las diez y media de la mañana de hoy, un alegre repique de campanas ha anunciado á este vecindario la llegada del Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Enviamos á nuestro venerable y querido Prelado, nuestra más respetuosa bienvenida.

Acompaña á S. E. I nuestro distinguido paisano el M. I. Sr. Magistral D. Roque Coll, Pbro., á quien afectuosamente saludamos.

La Alcaldía de esta ciudad, ha impuesto una multa de diez pesetas á un albañil que trabajaba en el frontis de una casa del Puente del Castillo sin el correspondiente andamiage. Así lo dice «El Liberal» de ayer.

Asunto es este sobre el cual hemos manifestado en diversas ocasiones nuestra humilde opinión, siempre en el sentido de que se corrijan severamente los abusos que, unas veces por excesiva confianza y otras por codicia, se cometen en el ramo de albañilería en punto á andamiages. Así, aplaudimos, como es justo, el castigo mencionado, y sólo lamentamos que el señor Alcalde no despliegue igual celo y energía en reprimir otros abusos, también punibles, que no creemos necesario concretar dado que no pueden serle desconocidos á la referida Autoridad. Como que de alguno de ellos hemos hablado estos días...

Tire, pues, Sr. Vinent de la cuerda para todos, como decía el escribano del cuento, y el público agradecerá su imparcialidad.

En la tarde de ayer, en las inmediaciones del sitio llamado la «Consigna», cayó al mar un niño de 7 años de edad, hijo del cabo 2.º de Carabineros. Por fortuna, un marinero del laúd mallorquin «Santo Tomás» acudió con presteza á auxiliar al muchacho, librándole de una muerte segura.

Al mismo tiempo que aplaudimos la humanitaria acción del aludido marinero, no podemos menos de encarecer á los padres de familia, la necesidad de que constantemente y de cerca vigilen á sus hijos.

Vale más prevenir que curar.

Mañana á las diez de la mañana en la parroquia de Santa María, S. E. I el señor Obispo administrará el Sacramento de la Confirmación á los niños y niñas de esta ciudad, apadrinarán dicho acto el Excelentísimo Sr. General Gobernador Militar de esta Isla y su señora esposa.

El próximo domingo por la mañana lo verificará en la parroquia de San Luis, y por la tarde en la de Villa-Cárlos.

En la de San Clemente tendrá lugar por la tarde del día de la Ascension.

Al presentar los niños á la iglesia para recibir dicho Sacramento, deberá exhibirse una papeleta en la que consten el nombre y apellidos del niño, el nombre de sus padres, y la parroquia de su domicilio.

Se practican las oportunas gestiones cerca de la Compañía de vapores franceses de la línea entre Argel y Marsella, con objeto de que uno de estos buques haga por una sola vez escala en este puerto, facilitando así el viaje á los menorquines que desean visitar la Exposición universal de París.

De las baldosas de que ha sido portadora la goleta «Rayo», solo hay ocho mil con destino á la renovación del embaldosado de la parroquia de Santa María.

En el vapor-correo de hoy ha llegado á esta ciudad de regreso de la Corte, nuestro paisano y amigo particular, el médico don Juan Camps.

Según noticias, el conocido tratante en ganados D. Magin Piña, ha convenido con la Empresa de vapores de esta ciudad, que el que presta el servicio entre este puerto y el de Palma, verifique algunos viajes á Argel al objeto de embarcar ganado para Mallorca.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad se han tomado los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó la rebaja que debe hacerse al contratista de las obras de San Clemente, del precio de subasta por la parte de pared que ha dejado de edificar.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda la relación remitida por el arrendatario de las cantidades recaudadas en el extraradio en concepto de conciertos en la expresada zona que deben reintegrarse á los contribuyentes al impuesto de consumos.

En vista de la invitación hecha por la junta nombrada en la ciudad de Toledo para la elección de un monumento á la memoria del ilustre toledano D. Juan de Padilla se acordó contribuir con 50 pesetas al objeto referido.

Se acordó se tenga presente al tiempo de formar el presupuesto adicional del año económico próximo una comunicación de la junta municipal de instrucción pública recomendando la creación de una plaza de ayudante de la escuela de párvulos de esta ciudad.

Se acordó que si el arrendatario del servicio de carros de la limpieza pública para el año económico próximo no presta la necesaria fianza en el término de tres días se rescinde el contrato y pierde el depósito provisional.

Se acordó manifestar á la administración de impuestos de la provincia que este Ayuntamiento se acoje á los beneficios que concede la Ley de 14 del corriente para el pago de los débitos que tiene con el Tesoro.

Y se levantó la sesión.

En los estancos de esta ciudad se ha empezado hoy la venta de las varias clases de tabacos de que dimos cuenta anteayer.

Para pasar la correspondiente visita han llegado en el vapor-correo de hoy el Comandante de la Guardia civil D. Saturnino Gimenez y el Capitán D. José Vilches.

El vaporcito «Mars» ha remolcado y dejado frente los talleres de la empresa los dos gánguiles de la draga para reparar averías.

En el vapor-correo de hoy ha llegado la Superiora del Hospital Civil de esta ciudad, acompañada de dos Hermanas de la Caridad.

Han sido agraciados por Su Santidad con la cruz «pro Ecclesia et Pontifice» los Muy Ilustres Sres. D. Roque Coll, Canónigo Magistral, Presidente de la Junta diocesana del Jubileo sacerdotal de Leon XIII, y D. Simon de Olivar, Barón de Lloriach, Vocal de la misma Junta.

No podemos menos de felicitar á nuestros distinguidos amigos.

Han llegado hoy á esta ciudad los Sres. Manteola y Alzamora, quienes, según se dice, vienen con objeto de tomar parte en la subasta de los consumos de los pueblos de Alayor, Mercadal y Villacarlos.

También ha llegado hoy el representante de la compañía dramática, que ha de actuar durante este verano en el Teatro principal.

Lista de la compañía dramática que debe actuar en este coliseo empezando el día 9 del próximo mes de Junio:

Primer actor y director, D. Jaime Martí Seguí.

Primer actor cómico, D. Jaime Capdevila.

Primer actor joven, D. Francisco Tresols.

Primera actriz, D.<sup>a</sup> Concepcion Ferrers.

Dama joven, Srita. D.<sup>a</sup> Concepcion Llorente.

Característica, D.<sup>a</sup> Ana Monner.

Segundo galán, D. Juan Oliva.

Galán joven, D. Ernesto Fernandez.

Primer actor de carácter, D. Francisco Bals.

Para papeles secundarios, D. Hermengildo Martí.

Primer apunte, D. Magin Benancio.

Las obras que se pondrán en escena serán las siguientes:

Ferrer de Tall —Dida.—Batalla de Reinas

—Rector de Vallfogona.—Mal Pare —

La Bruixa.—Pena de Mort —Mitja Taronja.

—Mar y Cel.—Lo Sanxristo Gros.—Tans Caps Tans Barrets.—Lo Mal Vasia de Sitjes, y otras.

—

Por fuerza de carabineros de la Comandancia de Palma se han verificado dos aprehensiones de tabaco de contrabando: consisten en 31 bultos, que pesan 1.307 kilogramos.

—

El vapor-correo «Nuevo-Mahonés» ha sido portador de 4478 kilos tocino salado, 1560 litros vino tinto, 2017 kilos harina de trigo, 1 bulto muestras cristalería, 670 aceitunas, 5567 aceite de oliva, 2200 azúcar, 440 jabon, 236 tejidos ajodón, 45 kilos hierro en tornillos, 111 sulfato de cobre, 1850 kilos de pieles curtidas, 166 hierro colado fino, 3226 de varios efectos, 409 productos alimenticios, 2824 suela curtida 2770 carton, 94 de tejidos, 1000 de azúcar, 122 de pieles de becerro, 21 de tabaco, 2 barriles cerveza, 1 caja idem, otra licores, 120 kilos chocolate, 190 alambre, 2650 madera para construcción, 2900 maiz, 504 de dátiles, 750 de cacao, 128 de libros encuadrados, 947 fécula de patata, 104 de clavos de hierro y otros efectos.

## Noticias comerciales

Dícese en Barcelona que el motivo del viaje a Madrid del Sr. Sotolongo, gerente del Banco Hispano-Colonial, tiene por objeto último los trabajos que vienen haciéndose para convertir los actuales billetes del Tesoro de la isla de Cuba en otros títulos análogos, con interés de 5 por 100 anual, y con amortización algo más lejana que la de los actuales billetes, asegurando la conversión al tipo de 90 y pico y haciendo luego la suscripción pública a un tipo algo mayor, en el que se cree se colocarían con facilidad.

## Noticias marítimas

Los pasajeros llegados en el vapor correo «Nuevo Mahonés», fondeado a las tres y media de esta tarde, son los siguientes:

### DE ALCUDIA

D. Baldomero Fons, María Gelabert y dos hijos, Jaime Espina, Arnaldo Bisquerra, José Salas y un hermano, Antonio Miralles y un hijo, Bartolomé Molinas, Gabriel Alzamora, Doroteo Manterola, dos Jefes y un cabo de la Guardia civil.

### DE BARCELONA

D. Juan Camps, Jaime Gomila, Jaime Martí, Juan de la Rosa, tres Hermanas de Caridad, un niño, Antonio Catchot, Matias Hernandez, Sebastian Dalmedo, Manuel Gilberty, Francisco Riera, Julio Cano, Mariana Llopis, José Solá, Antonio Pons, Carmen Monsá, Bernardo Carreras, Margarita Pol y un hijo, Miguel Pons y dos individuos de tropa.

Vapores correos de la Trasatlántica.—El «Reina María Cristina» salió el 18 de Barcelona para Málaga, Cádiz y Buenos Aires.

El «Antonio Lopez» salió el 18 de Veracruz para la Habana.

El «San Agustín» saltó el 18 de la Habana para Colón y escalas.

El «Mogador» llegó el 18 a Málaga procedente de Ceuta.

El «Santo Domingo» saltó el 19 de Vigo para Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona y Manila.

## Telegramas

SERVICIO ESPECIAL

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Guía.)

Madrid 22.—8 n.

En el Congreso se ha promovido un gran alboroto, suspendiéndose la sesión, por haber pedido el diputado conservador Sr. Villaverde que las sesiones que restan se dediquen exclusivamente a la discusión de los presupuestos, manifestando al propio tiempo que sería un golpe de estado parlamentario si no se discutieran.

Madrid 22.—8:15 n.

En el Congreso el Sr. Navarro Rodrigo ha pronunciado un discurso esencialmente ministerial.

El Sr. Sagasta ha reasumido el debate: su discurso ha sido enérgico, censurando duramente la conducta de los conjurados de la mayoría, los cuales, añadió, no han hecho más que auxiliar con su descabellada conducta los planes de los conservadores a quienes ha achacado el defecto de que sólo piensan en hacer algo provechoso para el país cuando están en la oposición.

Madrid 22.—8:45 n.

En el Congreso ha terminado hoy el debate sobre la cuestión económica. Luego de concluida, levantóse el Sr. Martos del sillón presidencial, y se retiró del salón sin mirar los bancos. Imitáronle los diputados gamacistas, cassolistas, romeristas y dominguistas.

Los conservadores iniciaron los aplausos; los conjurados aplaudieron a su vez, la mayoría irritada los increpa, dirigiéndose mutuamente insultos y produciéndose con este motivo gran alboroto.

Las voces del presidente son ineficaces para calmar tanta confusión; sólo después de largo rato llega a restablecerse el orden, y se procede a la votación.

Fué desechada la proposición del Sr. Villaverde por 227 votos contra 64.

Se propaga la voz de que en la sesión que ha de celebrarse mañana la Cámara de diputados, los ministeriales darán un voto de censura al Presidente Sr. Martos.

Madrid 22.—9 n.

Aunque del resultado de la sesión de hoy en el Congreso el Sr. Sagasta se ha quedado únicamente con sus verdaderos amigos políticos, es creencia general de que por algún tiempo continuará al frente del poder trabajando por implantar los principios liberales.

El Sr. Cánovas, ha afirmado que las proposiciones que han presentado algunos de los diputados de su partido, responden solamente a las miras del programa conservador, y que son infundados los cargos de que

por aquel medio se propongan dividir a la mayoría: ha combatido el proyecto de sufragio universal, y ofrecido todo su apoyo para legalizar la situación económica.

El Sr. Gamazo ha hecho una enérgica defensa de sus proyectos económicos.

El Sr. Sagasta le ha contestado diciéndole que debe decidirse en favor del Gobierno, si tiene confianza con el y en caso contrario debe separarse.

Madrid 23.—2:15 madrug.

Se han reunido los ministros con objeto de cambiar impresiones y estudiar los medios de conjurar el conflicto que se les ha echado encima. Mientras se celebraba este Consejo, el Sr. Conde de Xiquena visitó al Sr. Martos como amigo particular y por encargo de sus compañeros de Gabinete. La conferencia duró más de una hora, y aunque se guarda absoluta reserva, se sabe que el Presidente del Congreso se mostró reservadísimo en apreciar el actual estado de cosas. Dijo solamente que consideraba una verdadera desgracia para el partido liberal, lo ocurrido en la última sesión del Congreso, y que en su concepto era muy difícil evitar la disgregación que amenaza a la mayoría.

Madrid 23.—4 madrug.

En este momento el Sr. Conde de Xiquena da cuenta a sus compañeros de Gabinete, del resultado de la entrevista que acaba de celebrar con el Sr. Martos. Nada se sabe de cierto, pero es creencia general de que, lejos de llegar a una avenencia, serán inútiles estos trabajos y cuantos se intenten para evitar un rompimiento entre los diversos elementos de la situación.

Los círculos políticos se ven extraordinariamente concurridos.

Madrid 23.—4:50 m.

Continúa siendo el tema de todas las conversaciones la conferencia entre el Sr. Conde de Xiquena con el señor don Cristino Martos, dándose por cierto que no hay arreglo posible: el rompimiento entre los señores Martos y Sagasta se impone, y muchos tienen por inevitable la caída del Ministerio. El Sr. Sagasta parece que está resuelto a resistir adoptando una actitud muy enérgica en contra de los rebeldes.

Madrid 23.—5 m.

En el Consejo de Ministros se ha ratificado el acuerdo de que S. M. la Reina verifique hoy su anunciado viaje. Luego se examinaron las eventualidades del próximo debate en el Congreso, conviniendo en que el Gabinete no aconsejará a la mayoría que se dé un voto de censura al señor Martos, pero que si llegase a presentarse, no se opondrá en lo más mínimo a su curso.

Se ha hecho ya público que en la conferencia entre los Sres. Conde de

Xiquena y Martos, se acentuó más y más el divorcio entre el propio señor Martos y el Sr. Sagasta.

Madrid 23.—10 m.

Ha descarrilado el tren en que viajaba la Emperatriz de Austria. La augusta dama se afectó notablemente a pesar de haber resultado ilesa. Los coches que descarrilaron fueron tres, a consecuencia de la rotura de una cadena que los enlazaba. Algunos de los viajeros salieron heridos.

Madrid 23.—10 30 m.

El Sr. Castelar ocupándose en la sesión borrascosa de ayer se ha lamentado de que los elementos conservadores aplaudieran al Sr. Martos al abandonar el sillón presidencial, y así mismo de que le silvaran los ministeriales.

El Sr. Cánovas del Castillo opina que el Sr. Martos antes que realizar semejante acto debió dimitir el cargo de Presidente del Congreso, desligándose así de todo compromiso con el Gobierno.

Madrid 23.—11:45 m.

El periódico «La Iberia» da el calificativo de abuso de confianza para con la mayoría, al acto realizado por el Sr. Martos.

«El Globo» concede escasa importancia a la retirada del Sr. Martos, diciendo que significa poco para el Gobierno haber perdido el Presidente del Congreso.

«El Imparcial» califica de facciosos políticos a los diputados promovedores de la lucha parlamentaria que tiene lugar estos días en el Congreso.

Madrid 23.—1:30 t.

En el Consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina Regente, el Sr. Sagasta ha explicado con llaneza lo ocurrido en el Congreso en la sesión de ayer declarando que no es culpable del conflicto parlamentario.

En el Consejo los ministros han convenido en adoptar temperamentos enérgicos contra los rebeldes.

Madrid 23.—1:45 t.

En el caso de que se presente en el Congreso un voto de censura contra el Sr. Martos, los adictos a dicho hombre público confían en que el Gobierno solo obtendría 140 votos, saliendo por consecuencia derrotado.

La proposición para el voto de censura se presentará en la fórmula, no ha lugar a deliberar, siendo apoyada por todos los que se abstuvieron de votar en la sesión de ayer.

Madrid 23.—2:45 t.

Los ministros se han mostrado reservadísimos al salir del Consejo; pues habían juramentado no decir nada de lo acordado: mas al cabo de una hora el público se ha enterado del principal acuerdo tomado por los ministros, afirmándose que habían convenido en presentar el voto de censura contra el Sr. Martos, ó declarar el gabinete en crisis.

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL DÍA 23 DE MAYO DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	758'7	759'0
Termóm. seco.	19'2	18'3
Id húmedo.	17'2	16'3
Dirección del viento.	NE	E
Clase id.	Brisa	Viento
Estado de la atmósfera.	Despej.º	Despej.º
Temp. máx. á la somb.	20'4	
Id. máx. al sol.	26'3	
Id. mínima.	15'4	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	276	
Lluvia en id. en mm.	0'0	
Evaporación en id.	5'0	
Ascenso del boróm. id.	0'0	
Descenso id. en id.	1'5	

## COTIZACIONES

Barcelona 22.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	76'77
4 por ciento Exterior.	78'87
4 por ciento amortizable.	90'25
B. H. de Cuba id.	106'25
B. H. Colonial.	67'20
F. C. de Barna á Francia.	64'30
Id. del Norte de España.	84'15
Orensés.	15'75
F. C. Tarrag. B. y Francia.	65'50
Id. Norte.	79'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	34'00
Id. Almansa.	72'50
Obligaciones Trasatlánticas.	85'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00
Acciones Almansa.	000'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 30 rs. paga el alcista.

Madrid 22.

4 p. Interior.	76'80
4 p. amortizable.	90'45
Bills. Hipots. de Cuba.	105'85

## Sección Religiosa

## Santo de hoy

Stos. Desiderio y Miguel obispos.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

del Remedio en San Francisco

## Santo de mañana

Santa Susana virgen y mártir.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 22.

De Barcelona Vapor «Nuevo Mahonés» Cap. D. Miguel Tuñuri con 21 tripulantes 41 pasajeros efectos y la correspondencia.

De Málaga goleta Rayo Cap. D. Bernardo Cabot con 7 tripulantes y salvado.

## ANUNCIOS

## SUBASTA

El día 31 del corriente á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal, en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, bajo los tipos que á continuación se espresan, las fincas siguientes:

Una casa situada en Mahon, calle del Castillo n.º 18, por el tipo de 8500 ptas.

Otra casa situada en Villa-Cárlos calle del Puerto n.º 35 por 200 ptas..

Otra idem n.º 37 de la propia calle y Villa por 300 ptas.

Un solar n.º 23 de la misma calle por 150 ptas.

Una casa, con un huerto de tres solares, en dicha calle del Puerto de Villa-Cárlos n.º 21 por 2400 ptas.

Otra casa en la calle de San Pedro de dicha Villa, n.º 31 por el tipo de 1400 ptas.

Y otra casa en la misma calle de San Pedro de Villa-Cárlos, por 1700 ptas.

Dichas fincas se adjudicarán á favor del mas ventajoso postor siempre que cubra el tipo fijado, con sujeción á los títulos de propiedad y condiciones que obran en poder de dicho Notario.

## Para Vender

Lo está la casa n.º 16 y 18 de la calle de Pescadores de esta Ciudad. informaran calle de S. Elias n.º 7.

## SUBASTA

El día 26 del corriente, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, á voluntad de sus dueños, la de una casa con un huerto contiguo situada en la Alquería Cremada de este término inmediata al pozo de dicho punto, con sujeción á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

## EN VENTA

Lo está una estancia con casa y tierras de regadío de noria y secano, denominada *Sinia nova*, sita en las inmediaciones de Villa-Carlos. Para informes, dirijirse al Procurador D. Gabriel M.ª Pons y Escudero.

## MÁRMOLES

En la Plaza de la Miranda, queda abierto un nuevo taller de objetos de mármol de todas clases en especial para el ramo de ebanistería. También se confeccionan lapidas mortuorias, grabados de todas clases, pilas, labamanos, escaleras y cuanto corresponda el ramo de marmolista.

Los precios serán módicos, asegurando que quedarán altamente satisfecho de los trabajos que se le encargue.

PLAZA DE LA MIRANDA

## OJO

## FABRICANTES DE CALZADO

En la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion núm. 39, se imprimen las cubiertas de las cajas de carton á DOS rs. vn. el ciento.

## COLEGIO HISPANO

PARA

NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

## TOMAS VAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

Queda abierto dicho colegio en la calle de Buenaire n.º 10, comprendiendo además de la 1.ª enseñanza, repaso de asignaturas del bachillerato dibujo, solfeo, y piano, idiomas francés é inglés.

## Pes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.»

## Traslado

El reputado médico-dentista D. Antonio Anglada ha trasladado su domicilio á la Rambla de las flores n.º 13, p.º 1.ª p.ª 2.º Barcelona.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C<sup>IA</sup> al MÁTICOPreparada con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la bienorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inócuca por no contener sino huellas de las sales astringentes que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.  
Depos. en PARIS: GRIMAULT y C<sup>IA</sup>, 8, Rue Vivienne.

## PASAJES SUBSIDIARIOS

PARA LA

## REPÚBLICA ARGENTINA

(BUENOS-AIRES)

Para informes y despacho dirigirse á los Sres. Ladico hermanos, representantes en Menorca MAHON

## Carrito y Borrica

Está para vender. Informarán en el Horno de la calle de S. Jorge n.º 14.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

## ALMACEN DE

PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS  
FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

## VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito esclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. UU. Johns Nueva York agencia única en las Baleares.

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fábrica.

## Viuda de Pons Murillo

Castillo 30

MAHON.

Castillo 30.

## ATENCIÓN!

## MAQUINAS PARA COSER

Quereis bellas Menorquinas una máquina para coser que además de reunir todas las ventajas de los otros sistemas, sea tambien la mas silenciosa? pues escojed la privilegiada en todos los paises, de JUNHER ET BUH, que cose á dos carretes de hilo iguales, y que ademas de hacer el mas hermoso doble respunte que se conoce, es la mas sólida de todas por su mecanismo jiratorio.

En la misma casa se encontrarán máquinas de otros muchos sistemas.

Se cambian máquinas nuevas por otras usadas.

Se garantizan todas por 3 años.

Se hacen composuras de todas clases y de cualquier sistema.

Sus precios son módicos, haciéndose un descuento en la venta si el pago es al contado.

## 7 BUENAIRE 7

## RUBINAT

PROPIEDAD DEL DR. LLORACH

UTIL. PURGANTE RUBINAT

RECOMENDADA POR TODOS LOS CENTROS MEDICOS DE EUROPA Y AMÉRICA

Purgante sin rival en el mundo; procede su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbacion en las funciones digestivas, á las que regula despertando el apetito. Empléase con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerables, hiperemias del encéfalo herpes, escrófulas (tumors frests) y contra la obesidad (gorduras).

Vendese en las principales farmacias y droguerías.

Como garantía de legitimidad, pidase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

Administracion: Córtes, 276 entresueno- Barcelona.

Depósito en el Centro Farmacéutico de Palma

## AGENCIA DE ADUANAS

DE

## MOLL Y COROMINAS

PLAZA DE PALACIO B — BARCELONA

Habiendo fallecido en Barcelona D. Antonio Molas, de la Agencia de Aduanas «Molas y Moll», el socio D. José Moll, en union de D. José Corominas, ha fundado nueva sociedad en el mismo local que ocupaba aquella Plaza de Palacio, B, con el referido nombre de Moll y Corominas, dedicándose á los mismos despachos, comisiones, consignaciones y demás asuntos de la extinguida casa y siguiendo como corresponsales en esta Ciudad.

los SRES. FERNANDEZ HERMANOS, Agentes de Aduana, Mahon.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FENTIDEZ DEL ALIENTO E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritacion producido por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española G. Forniguera y C.ª, Barcelona, impreso en tinta roja.— Al por menor, en las principales farmacias.